

En algunas Secretarías de Estado duermen el sueño eterno muchos asuntos

Así nos informan personas interesadas que tienen varios asuntos en cierto Ministerio, cuya tramitación ha sido paralizada, bajo el pretexto de que lo resolverán los futuros Ministros.

Hemos de consignar que dichos asuntos van pasando de mano en mano, sin que se resuelvan en una forma u otra, y así seguirán eternamente con grave perjuicio para los interesados.

Cuando se les interroga acerca de la marcha que llevan los tales asuntos, contestan casi siempre: "Eso fue cosa de mi antecesor y no me corresponde ni aun tocarlo. Lo resolverá el futuro Ministro en la próxima administración".

Y así caminan las cosas en algunas Secretarías de Estado.

El príncipe hindú, Henrey Mkachadk, llegó a esta capital

Ayer visitó nuestras Oficinas

Hace curaciones por medio de la psicoterapia y de la sugestión

Hace algún tiempo venimos leyendo en los cañes de México y Centro América, largos y encomiásticos artículos acerca de un personaje hindú que curaba toda clase de enfermedades nerviosas, y tenía asombrada a cuantos lo visitaban.

Pues bien, ayer por la tarde llegó a nuestras oficinas un hombre alto, moreno, de larga cabellera y aspecto interesante quien resultó ser ese príncipe hindú, el Doctor Henrey Mkachadk.

Largamente conversamos con él, de fácil y amena palabra, pues maneja el castellano con toda perfección después de 14 años de jira por América.

Salió de La India hace 6 lustros, y

pronto regresa a aquel país enorme y prodigioso.



En San José es probable que permanezca muy pocas semanas, hospedado en el Hotel Metrópoli. Allí ha logrado obtener un espléndido apartamento independiente que ocupa en compañía de su señora esposa, distinguida dama mexicana, y que acondicionará para sus consultas.

Ya hizo una visita a don Julio, quien por ser muy dado a esta clase de estudios e investigaciones psíquicas, tuvo una sorpresa muy agradable al recibir al doctor Mkachadk, así como la habrá tenido con el doctor Richards.

Piácenos presentar nuestros respetos al príncipe y a la princesa, deseándoles grata permanencia en Costa Rica.

Proyéctase la celebración del sexto centenario de Méjico

Ciudad de Méjico.—"El Universal" propone la conmemoración del VI centenario de la fundación de la gran Tenochtitlán, o sea la república de Méjico, y que un arqueólogo mejicano ha fijado con precisión cronológica.

La fecha de la fundación de la gran Tenochtitlán es naturalmente una fecha anual, expresada en el famoso Códice "Fuenleal", y deducido de otros documentos jeroglíficos, de manuscritos y obras antiguas, que la crítica moderna ha confrontado para dilucidar esta data, que hasta ahora había permanecido indecisa y que es el año de 1323, de manera que este año es el VI Centenario.

No siendo pues, más que una fecha anual, propónese el próximo 5 de febrero, fecha también memorable de nuestros años, para celebrar dignamente el VI Centenario de la fundación de Méjico, en forma que recuerde los acontecimientos que conmemoramos.

Un príncipe que se aleja de la política

Cuando las fuerzas alemanas, amenazantes, emprendieron su última ofensiva contra los ingleses, el nombre del Príncipe Ruperto de Baviera, que las comandaba se hizo célebre. Ahora ha hecho las siguientes declaraciones el príncipe guerrero.

—El ex príncipe heredero Ruperto de Baviera, en entrevista que concedió al representante de un periódico inglés, dijo que las versiones que circulaban relativas a proyectos políticos tendientes a independizar a Baviera y en cuyos proyectos se le suponía interesado, carecían de toda exactitud.

Agregó que, como lo ha anunciado repetidas veces y como lo ha demostrado con sus actos, está actualmente por completo distanciado de la política y no piensa por de pronto tomar parte activa en ella.

Simpática carta recordando a Miss Marian

Grecia, 18 de Enero de 1923

Señor Director del
DIARIO DEL COMERCIO
San José.

Muy señor mío:

Con el mayor gusto contribuyo con \$5.00 para trasladar los restos de mi querida e inolvidable Directora Miss Marian Le Capellain, y espero que Ud., en su importante periódico, se sirva decir a quien debe enviarse ese dinero.

De Ud. muy Atta. Sa. S^a.

MERCEDES M. DE ZAMBRANA

NOTA.—El dinero puede enviarse a este periódico, para ponerlo en manos del señor Tesorero.

Suscripción para el traslado de los restos de Miss Marian Le Capellain

Colegio Superior de Señoritas	\$ 100.00
Esther de Mézerville	10.00
Ana María de Oduber	10.00
Felicja de Mézerville	10.00
Liceo de Costa Rica	100.00
Lola Pastor	5.00
María Alfaro de Mata	5.00
Julia Pastor	10.00
Carolina C. de Castro, Grecia	1.00
Hortencia Quesada C. Grecia	1.00
Mercedes M. de Zambrana (Grecia)	5.00
América de Herm.	5.00
Eva de Chinchilla	10.00

La fiesta de Barba

El domingo 21 del corriente se verificará un grandioso turno general en la villa de Barba, al que concurrirán muchas familias de San José y de Heredia, aprovechando el buen servicio de camiones.

Los Comisiones las integran distinguidas señoras, señoritas y caballeros de esta capital quienes tienen a su cuidado la organización de todos los festejos que durante sábado y domingo han de celebrarse.

Dados los fines que persigue la Junta Edificadora, el éxito será extraordinario.

Un moderno aparato de telefonía para el Liceo de Costa Rica

La Secretaría de Hacienda ordenó libre desalmacenaje de un aparato de telefonía inalámbrica llegada al país estos días con destino al Liceo de Costa Rica.

Con este nuevo y moderno aparato podrán oírse todas las transmisiones de la Torre Eiffel y de la Estación de Nauen de Alemania.

Se nos informa que hecha esta instalación de la que con toda seguridad se ocupa el Director del Plantel don Fidel Tristán, se invitará al señor Presidente de la República y otras distinguidas personas, miembros de la Prensa Nacional y Cuerpo Diplomático para que se sirvan oír de todos los lugares de transmisión que permite escuchar el aparato.

Nueva Directiva

San José, 18 de enero de 1923

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO —P.

Muy señor mío:

Me es grato comunicar a usted que en sesión verificada anoche, tomé posesión la nueva Directiva de este Club que ejercerá sus funciones durante el año en curso, y la cual está integrada en la siguiente forma:

Presidente, don José Antonio Prada; Vice Presidente, don Manuel Rodríguez T.; Tesorero, don Levi Rivera; Secretario, el infrascripto; Prosecretario, Guillermo Amador; Capitán General, Eduardo Giralder; Bibliotecario, Miguel Chaverri; Vocal 1.º propietario, Jorge Muller; Vocal 2.º propietario, Francisco Soto; Vocal 1.º suplente, Diego Quesada; Vocal 2.º suplente, Myyid Barzuna.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme de Ud. con la mayor consideración, su muy atento y seguro servidor, JOSÉ LUIS QUIRÓS Secretario

Notas de Colombia

—Noticias comunicadas de Barranquilla aseguran que urgido por la necesidad de atender sus varios asuntos comerciales presentó renuncia del Ministerio de Hacienda don Felix Salazar.

—Con motivo del nuevo año el Presidente Ospina dirigió una vigorosa alocución a todos sus conciudadanos. Los diarios la han publicado con favorables comentarios. El documento se refiere en especial a la suprema conveniencia de la paz en Colombia, demostrada en los últimos 20 años.

—Ha vuelto a Bogotá restablecido de salud el poeta Francisco Restrepo Gómez. Se ha venido a saber que se hallaba refugiado en una casa de pobres que tiene el Gobierno colombiano en una población llamada Sibaté.

—El Dr. Miguel Jiménez López dijo a un periodista que su renuncia la motivaba una cuestión de delicadeza, una vez que las Cámaras lo habían desautorizado al negarle un proyecto de ley, su presencia en el Ministerio no cuadraba. También declaró el Presidente Ospina a otro periodista que a causa de la renuncia del Dr. Jiménez López del Ministerio de Gobierno, habría reorganización parcial del Gabinete.

—Fue dictada por el Congreso en el mes de Diciembre una ley que suprime la reserva del sumario.

Robo en una casa en construcción

El perjudicado resultó ser en esta ocasión don Miguel A. Monge Murillo, quien actualmente tiene varias obras en construcción por el Paso de la Vaca.

Ayer al medio día, se presentó el jefe de las obras, un individuo, quien manifestó iba en nombre de don Miguel para recoger varios materiales, cargando con aquellos de más fácil suelta.

Más tarde se presentó el mismo propietario, quien enterado de lo sucedido, manifestó no haber enviado con orden alguna a ninguna persona.

En el acto se dio parte a los detectives quienes inmediatamente procedieron a capturar al ladrón.

Una buena sirvienta se queda sin dentadura

Este hecho pasó entre dos buenos servidores de una distinguida familia que habita por el barrio de Amón.

En dicha casa prestaban servicio una buena señora llamada Eva y una negra jamacana que hoy se encuentra sirviendo en otra casa de San Pedro de Montes de Oca.

Cuando el negro ya tenía concertado su traslado quiso cargar con un recuerdo de Eva, algo que ella estima mucho, su preciosa dentadura con la que rejuvenecía su físico, y sin dar tregua al pensamiento consumió la obra que guarda en su poder como sagrada reliquia.

Descubierto el hecho, se dio aviso a la oficina de Investigación, la que se encargará de rescatar el objeto sustraído, imponiendo al autor del delito, la correspondiente multa.

La Exhumación de los mártires de Buenos Aires

El Gobierno está dispuesto a ejecutar la disposición del decreto número 79 del 12 de Agosto de 1920 que se refiere a la exhumación de los restos de Rogelio Fernández Güell, Joaquín Porras, Carlos Sancho, Ricardo Rivera y Jeremías Garbanzo para depositarlos en un Mausoleo que se construirá en el Cementerio General de esta Capital.

Según reza el decreto, se les tributará a su llegada los más altos honores civiles y militares, declarando feriado dicho día para que todo el público presencie las ceremonias.

El Ejecutivo se dirigió ayer al Soberano Congreso, a fin de que este Alto Cuerpo vote la suma que indica el respectivo artículo de la ley, y proceda al nombramiento de la Comisión que ha de dirigir personalmente las diligencias que se efectuarán en tan Solemne Acto.

La Junta organizadora se ocupa actualmente de formular el programa y de hacer los preparativos.

Cumpliendo con este requisito el Congreso en su sesión de ayer, autorizó al Ejecutivo para gastar hasta \$ 50 000 en el cumplimiento del decreto y nombró la Comisión que ha de presenciar las diligencias de estos actos.

Esta Comisión la forman los diputados don Enrique Sancho, don Manuel Benavides, don Jorge Vollo, don Adrián Urbina y don Narciso Barberena.

Siguen las ligerezas del Ejecutivo poniendo de relieve la ninguna seriedad que da a sus determinaciones

Hace algunos días nos referimos al hecho censurable de nombrar cónsules y vice cónsules a extranjeros que no conocen nada del país, que no saben en donde queda Aajueta ni cuantos puertos hay en Costa Rica, y a quienes sólo sirven las credenciales para provecho personal. Reducimos esos comentarios, basándonos en una carta al respecto de nuestro Cónsul en Ginebra.

Pues bien, hay algo peor. Este buen Gobierno del Sr. Acosta ha nombrado vice-cónsul en Zurich, con fecha 10 de octubre (hace apenas tres meses) a un señor que se llama Willi Grosch.

Ahora resulta que el caballero ese no vive en Zurich, que sus servicios no son necesarios y que en dicha

ciudad tenemos un cónsul hecho y derecho.

¿No llevarán siquiera registro consular en Relaciones Exteriores? ¿Qué se deben tantas ligerezas, tantos acuerdos y decretos expedidos a ciegas y a locas?

He aquí el acuerdo que ha dado margen a las anteriores frases:

Cartera de Relaciones Exteriores

N.º 6

San José, 12 de enero de 1923

Por cuanto el señor Willi Grosch, nombrado Vice-cónsul en Zurich por acuerdo número 102 del 10 de

octubre próximo pasado, no reside en dicha ciudad, y no son indispensables sus servicios por haber un Cónsul en el mismo lugar.

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Cancelar las letras patentes que acreditan al referido señor Grosch como tal Vicecónsul.

Publíquese—ACOSTA.

El Secretario de Estado en cargo del Despacho de Relaciones Exteriores
M. OBR. GÓN L.

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

NEURALGIA



El Linimento de Sloan se usa ahora en más de 120 países y territorios para aliviar el Dolor de Cabeza, Jaquecas, Dolor de Pecho, Resfriado, Ronquera, Influenza, Aires y afecciones similares. Se usa en lugar de los antiguos sinapismos en una infinidad de hogares, y las botellas vendidas anualmente se cuentan por millones porque da alivio instantáneo, no requiere frotamiento, no mancha, dura mucho y cuesta poco.

PRUEBATÍPICA

La Srta. Amalia Base, de Barranquilla Colombia escribe:

Mi gratitud será eterna, debido al maravilloso éxito alcanzado con su valiosa preparación, el Linimento de Sloan, en el tratamiento de una neuralgia aguda facial que tuve durante 9 meses; y ya desanimada de curarme cuando tuve la dicha de conocer su preparado.

MATA DOLORES

Linimento de Sloan

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un

Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

APARTADO 309

TELÉFONO 690

HERNÁNDEZ H. & C.

FOTOGRAFÍAS EN TODOS LOS ESTILOS

FOTOGRAFÍA EN COLORES

CÁMARA FOTOGRAFICAS Y PELLICULAS

AMPLIACIONES, ETC.



EL ACIDO URICO Y LOS RIÑONES



EL exceso de ácido úrico en la sangre es la causa del reumatismo, ciática, lumbago y de la debilidad de los riñones. Los alimentos de difícil digestión, las bebidas alcohólicas, el demasiado trabajo y las malas costumbres aumentan considerablemente la formación de este veneno al extremo de que los riñones se fatigan con el esfuerzo que hacen para separarlo de la sangre por medio de la filtración.

Una vida higiénica y moderada disminuyen la formación de este ácido, el trabajo de los riñones es menor y evita el que se cristalice y deposite en las venas, músculos o coyunturas.

Estas medidas preventivas se completan fortaleciendo los riñones con Las Píldoras de Foster.

Esta medicina especialmente preparada para estos órganos no solo los defiende contra las enfermedades e impiden su desarrollo cuando los primeros síntomas se presentan sino que también obran con éxito en casos avanzados de reumatismo, lumbago, ciática, arenillas, hidropesía, inflamación de los riñones y de la vejiga y demás trastornos ocasionados por la presencia del ácido úrico.

Las Píldoras de Foster no afectan los intestinos, obran directamente sobre los riñones y la vejiga y son antisépticas, preventivas y curativas. Han sido ampliamente recomendadas en todo el mundo durante más de 50 años.

Ninguna medicina para los riñones es tan famosa como Las Píldoras de Foster.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McCLELLAN CO. BUFFALO, N. Y., E. U. A.

TACK HING LUNG & Co.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

Sobre la mujer

De un tipógrafo son los siguientes pensamientos:

Una joven soltera es un tipo delicado que se reserva para las impresiones de lujo.

Una mujer casada es el tipo que ha entrado en la forma, para sacar ejemplares en una publicación.

Una solterona es una interlinea que se coloca entre la mujer casada y la joven soltera.

Una mujer liviana es la rama de una prensa donde se sujetan todas las formas tipográficas.

A las mujeres hay que tratarlas una a una como los tipos de imprenta, porque a veces en conjunto se «empastelan».

Una mujer embustera es el «espacio» que se rompe al tiempo de «justificarse».

Una mujer es la «caja» donde se distribuye todos los puntos de la virtud.

Una mujer nerviosa es un «tipo» que se gasta a fuerza de «impresiones».

Una suegra es una «viñeta» tan negra, que solamente se usa en las «impresiones» fúnebres.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA V. DE LINES

Apartado 101 - Teléfono 255

SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

La eterna lucha del petróleo

Inglaterra dueña de los grandes pozos del Asia

Lausana.—El jefe de la delegación británica a la conferencia de paz, Lord Curzon, declaró de manera terminante que Inglaterra no accederá a la solicitud de Turquía, de que se le entregue a este país la región del Mosul, antiguo vilayeto otomano y en donde se encuentran los campos petrolíferos más grandes del Asia Menor. Lord Curzon propuso que no se siguiera discutiendo la cuestión del Mosul, porque Inglaterra no echará pie atrás en tal asunto. Los delegados otomanos insistieron en su tesis de que, a consecuencia de que la mayoría de los habitantes del Mosul

es otomana, esta región debe ser reintegrada a Turquía.

Los representantes aliados y el observador americano Mr. Child, se reunieron hoy para tratar sobre la situación de las negociaciones y decidieron que la comisión sobre las capitulaciones de Turquía se vuelva a reunir mañana para empezar a estudiar el punto de los derechos de los extranjeros en Turquía.

Existe grande inquietud entre los delegados ante la aproximación del día en que habrá nueva sesión plena y en que se tratarán los asuntos capitales. Se teme un choque entre ingleses y turcos en relación con el Mosul que puede conducir hasta el fracaso de la conferencia. Las delegaciones se preparan para la batalla definitiva en los diferentes problemas, ahora que se acerca la solución de ellos.

FFLIX ALVAREZ P. Propietario de

LA COLOMBIANA

Avisa al comercio en general y a su estimable clientela en particular, que durante su ausencia del país, motivada por enfermedad, queda al frente de sus negocios de Zapatería, con el carácter de Apoderado generalísimo, el señor don Luis de la Osa

San José, 19 de Enero de 1923

CLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS

y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES
COLORES PÁLIDOS
LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld
PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S.



Teléfono 688.

LA COLONIAL DE MIGUEL GARCIA Y HNO.

Está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los señores Antonio Alán y Cía.

50 varas al N. O. del Mercado.

Sección de la Cámara de Comercio

PERSPECTIVAS

11

"TU QUOQUE, FILII"

Dijimos que el pueblo debería gritar al Congreso; como grita César a Bruto al verlo entre sus asesinos: "Tú también, hijo mío"! Y no es nuestro símil una manifestación impresionista. No. Por desgracia es el triste convencimiento a que hemos llegado al observar las actividades de un gran número de REPRESENTANTES del pueblo, cuyos procedimientos, en diversas ocasiones, han sido verdaderas estocadas al corazón del país. Triste convencimiento a que, no hay duda, también han llegado todos los hombres honrados y de buena voluntad que aún quedaren como legado de nuestros principios patrióticos del pasado.

Están nuestras Leyes de los últimos tiempos p'etóricas de principios encontrados con nuestra Ley Fundamental que son y serán motivo de tristes conflictos con el tercer poder de la Nación. Las pasiones y la ignorancia han imperado para emitir y resellar Leyes que van en mengua de nuestras tradiciones, relegando a la categoría de aquellos países cuyos superiores nos ufánabamos de ser, en tiempos pretéritos. Y ante los ideales de reconstrucción y regeneración que presentan la buena voluntad y el deseo de encañalar al país por veredas menos escabrosas que estas, por las cuales nos conducen la ignorancia y la impericia, se opone la valla de la inconsciencia comprometida con intereses mercenarios o políticos.

Se ha dejado oír, varias veces, la voz honrada del Jefe de la Nación, tratando de oponerse en llevar a la práctica los engendros de aquella pasión y de aquella impericia y de aquellos compromisos, y esa voz fue apagada por el huracán triunfal de esa inconsciencia con respecto a los verdaderos y sagrados intereses de la Nación. Y, para mayor escarnio, en todo caso se levanta el estandarte del patriotismo, de la Soberanía, y se apela a la masa que

Notificación al Comercio de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Institución en calidad de socio

Deberán pagar una cuota de ingreso de ₡ 10 00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas ₡ 2.00. Para mayoristas ₡ 5.00.

Recorte usted y envíe el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes *A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.*

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica
San José

Sírvase proponerme para socio de esa Cámara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluyo la suma de ₡ por cuota por el primer mes, en cuya categoría deseo se me inscriba Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferencia alguna en cuanto a derechos y deberes correspondientes a todos los socios.

NOMBRE
DIRECCIÓN
FECHA

más inconsciente todavía, pone su cuello bajo la guillotina que tan hábilmente le preparan SUS PROPIOS REPRESENTANTES.

Y, como si no fueran pocos los tremendos atentados y desaciertos, hay uno nuevo impuesto al Poder Ejecutivo, que se preparan esos representantes a colgar del agobiado cuello del país, como epílogo proclamador del éxito de aquel triunvirato, éxito ya obtenido en conciliábulos, que pueden considerarse tenebrosos, de los cuales salió la adquiscente firma de una mayoría de aquellos representantes. Número de firmas previas que no es otra cosa que una burla mordaz al Poder que llamamos Congreso Constitucional. Y, entre ellas, la de caudillos ante cuya voz el país pareciera temblar lleno de temor, y contra las cuales se ha convertido en delito protestar.

¿Cuál es la maléfica influencia que cubre el recinto de que emanan nuestras Leyes en forma tan desastrosa? ¿Cuál ha sido y es ese poder que trastrueca los ideales de que deberían estar poseídos los que fueron llevados a aquel recinto a representar al país en sus verdaderos y sagrados intereses? ¿Cuál máscara engañosa se ha colgado sobre aquellas cabezas para hacerlas proceder en forma en sus alcances tan contraria a esos ideales? ¿Existe? ¿O es únicamente el buscarla una explicación acomodaticia para justificar la falta de verdadera preparación cívica y de otra clase, de quienes consciente o inconscientemente se prestan a llevar al matadero al paciente pueblo?

Sí. Existe. Y es necesario poner el foco de la verdad para hacer luz. Esa influencia, ese poder, esa máscara, existen y trabajan denodadamente en contra de la patria, y en beneficio de sus propios intereses. Es preciso, es indispensable, poner ese foco y lo vamos a poner. Vamos a procurar que los pueblos despierten, antes de que sea demasiado tarde.

A pesar de que, ayl bien comprendemos que puede ser demasiado tarde, por los tentáculos que, hábilmente, se han ido poniendo allí donde las voces de la verdad: deberían ser escuchadas.

Un tributo al Gral. Francisco de Paula Santander

Por el Director General de la Unión Panamericana

Preparado para la prensa con motivo de recorrerse el velo del busto de Santander en la Galería de los Patriotas en el edificio de la Unión Panamericana, Washington, D. C., el 4 de enero de 1923.

Las Repúblicas del Continente Americano han tenido el privilegio de dar al mundo un grupo de hombres de estado y guerreros que, ya por sus dotes intelectuales como por su comprensión de las cuestiones públicas, contrastan con las figuras más salientes en la historia de Europa.

El ambiente excepcional en que se desarrollaron las actividades de estos espíritus directores, el hecho de que todos estuvieron en íntimo contacto con la masa popular y compartieron con ella las penalidades producidas por largos años de lucha, dio a sus pensamientos y a sus acciones proyección democrática en pro del bienestar del pueblo y del gobierno popular.

Una de las figuras más salientes de esa grande época es la de Francisco de Paula Santander, en quien concurrían, en grado máximo las dotes de estadista, del administrador civil y del guerrero. Del estudio de su vida y su labor resulta la más notable de sus características, que dados los tiempos es excepcional, de su profundo respeto por la ley, a la par que el mayor deseo y la resolución inquebrantable de asegu-

rar el desarrollo ordenado de las instituciones civiles. Es extraño hallar en aquella época temprana y de zozobras un hombre que con visión clara comprendiese que el progreso y la prosperidad de las nacientes democracias de América dependían del desarrollo de un profundo respeto por la ley, en la masa del pueblo; de la voluntad de someterse al querer de la mayoría y la disposición de subordinar los deseos y ambiciones personales al bienestar del público.

Por lo que esto significa en la vida nacional, no solamente Colombia, sino el Continente Americano, tiene para con Santander una deuda de gratitud.

Nació Santander en el pequeño pueblo de Rosario de Cúcuta, en aquel año notable de 1792, el año en que los tronos de Europa fueron sacudidos violentamente sobre sus cimientos, cuando los vínculos de señorios feudales tradicionales se disolvían ante el fuego lustal de la Revolución Francesa, y cuando, por todas partes, el hombre se imbuía en los sentimientos de la libertad y la justicia y soñaba, no sólo con la independencia, sino con el gobierno autónomo.

Cuando Santander era muy joven todavía comenzando sus estudios en el Colegio de San Bartolomé, en Bogotá, el patriota colombiano Antonio Nariño había publicado su notable traducción de "Los Derechos del Hombre", y las doctrinas imperecederas de aquel gran monumento humano fueron diario manjar

no sólo para el joven Santander, sino para un grupo de ardientes jóvenes intelectuales que junto con él dejarían su huella en la historia de Colombia.

Entre el año de 1803, que marca el nombramiento del último virrey español, y el estallido de la revolución en

julio de 1810, la marcha de los acontecimientos políticos en Colombia siguió con rapidez increíble hasta llegar a su término. En Nueva Granada un grupo de hombres notables pidió debida representación en las Cortes; en Bogotá la Municipalidad clamaba no sólo por la representación sino por el derecho de organizar la defensa de la Patria; en Casanare dos patriotas habían pagado ya con sus vidas el atentado de deponer un gobernador; en Pamplona un Corregidor fue depuesto y en Socorro se derramó sangre en la misma demanda. Y fue en este momento crítico, en 1809, que Santander, habiendo obtenido con éxito el lauro de jurisprudencia, dejó la Universidad para ser, en un año apenas, subteniente de un puñado de patriotas de la Provincia de Mariquita y para comenzar ese estudio práctico de la táctica militar y de los hombres, que le llevó a conquistar los laureles del Campo de Boyacá. En 1810, cuando ya la revolución había adquirido forma definida, Santander tomó parte en la malaventurada expedición de Nariño en la cual fue herido y por poco tiempo hecho prisionero del enemigo. En Angostura, Lermapelada, San Faustino y una veintena de pequeños combates en el Valle de Cúcuta, Santander, para entonces Coronel, añadió lustre a su causa de patriota.

En 1815 fue nombrado Santander Comandante en Jefe de los restos del ejército que Bolívar llevó a la heroica

ciudad de Cartagena. A principios de 1816 Santander emprendió la tarea casi sobrehumana de levantar y disciplinar en las inmensas llanuras de Casanare un ejército que permitiera a Bolívar dar el golpe de muerte al poder español en Colombia. Era tarea para un superhombre, para un espíritu heróico e indomable como el de Santander, una tarea que significó tres largos años de sufrimientos y sacrificios casi inconcebibles, pero que fue coronada con los laureles de Boyacá, de Ayacucho y de Junín.

Santander no fue solamente un gran genio militar, sino un gran civil cuya habilidad en establecer la ley y el orden se comprobó a todas luces durante su admirable gestión como Vicepresidente de la nueva república de 1821 a 1826.

Elegido en 1837 al congreso y reelegido en 1839, la elocuente voz de Santander se dejó oír en la tribuna parlamentaria siempre en defensa de la ley y del orden. Bien se puede decir del General Santander que prácticamente su vida de hombre la pasó en los campos de batalla o en la tribuna, y fue en ésta que por la primera vez sintió los síntomas de la enfermedad mortal que le llevó al sepulcro, prematuramente, el 5 de mayo de 1840, dejando sumida en el dolor su patria entera.

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

Sábado 20 de Enero de 1923

AMERICA

Últimas funciones de

La Maravillita

Gran éxito de la Temporada

VARIEDADES

Sábado 20 de Enero

Actos por el célebre ocultista

Dr. Richard

Mago Indiano

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Diríjase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

Brillante Negocio

Por no poder atenderla personalmente, vendo mi Fábrica de Frescos conocida con el nombre "La Asia" que está establecida en la esquina diagonal a la extinguida Lechería El Zapotal de esta ciudad. Todas las máquinas que se ocupan en la elaboración de frescos están nuevas y en perfecto buen estado. Tiene todas las demás enseres necesarios y materiales suficientes.

Para precio y condiciones entnderse en el dueño en la misma fábrica. Puntarenas, Diciembre de 1922.

TEATRO MODERNO

SABADO 20 de Enero

A las 7 p. m.

A las 8 30

EL SECRETO DE LA MUERTE

Episodios 3 y 4

Gran Exito

El Tendero

por Charles Chaplin

El Talismán Trágico

por Gerardine Farrara

Domingo: LAS CINCO TUNANTES

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale ₡ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale ₡ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale ₡ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale ₡ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zencudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale ₡ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o sí no al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

SECCION EDITORIAL

El sentimiento religioso de nuestro pueblo puede ayudar al progreso de la nación

Constantemente nos están llegando quejas del estado ruinoso en que se encuentran los caminos que conducen a diferentes pueblos; de la pobreza de gran número de sus escuelas; del aspecto misérrimo de jefaturas políticas y alcaldías, en las cuales faltan mesas, sillas, tinteros y hasta mangos de pluma.

Al mismo tiempo que esas quejas, recibimos insinuaciones para que el periódico interroge al Gobierno acerca del destino que dá a los fondos del erario, y excite a los señores diputados en el sentido de autorizar nuevas erogaciones en la partida de Fomento.

El asunto merece en realidad toda atención, pero, francamente, no vemos de dónde puede ni podrá en mucho tiempo sacar dinero el Ejecutivo, a fin de satisfacer todas esas necesidades más o menos apremiantes.

Sin embargo, se nos ocurre una idea que de seguro ha de ser bien recibida por los progresistas quejosos, y es la siguiente:

Cada día publicamos en estas columnas la noticia de un gran turno feria que se verificará en este o el otro lugar; de una gran fiesta a beneficio de tal o cual cementerio, de tal o cual Iglesia; de un animadísimo baile, el producto de cuya entrada servirá para determinado fin, y siempre dejan buen margen de ganancia esos entretenimientos, y siempre los vecinos contribuyen gustosos con pollos, gallinas, carretadas de leña, fiambres, confituras, etc.

Así han venido adelantando las villas y las aldeas,

que hoy se ufanan de tener un hermoso templo, una linda ermita, una casa cural cómoda y confortable.

Pues bien, preguntamos nosotros, esos vecinos que con tanto agrado ponen su contingente para que se lleven a cabo las dichas edificaciones, ¿se negarían a regalar al municipio de su localidad, o a la jefatura política bien controlada, un pollo, una gallina, unas cuantas carretadas de leña, fiambres y confituras? ¿No lo harían si supiesen que con el producto de los TURNOS OFICIALES O TURNOS PROFANOS, van a mejorar sus calles, y la escuela pública, y los caminos de o para poblaciones más grandes, a las que podrán llevar cómodamente sus productos?

Así se sirve a la Patria, y servir a la Patria es servir a Dios, según dijo en ocasión memorable San Agustín, si mal no recordamos. De manera que, sirviendo a Dios, el sentimiento religioso de los costarricenses puede ayudar al progreso nacional.

Y en caso de que a las autoridades fuera difícil organizar estos TURNOS PROFANOS, creemos que ni el Venerable Clero ni sus Jefes Ilustrísimos, tendrían inconveniente en reconocer al Estado un cincuenta por ciento de las ganancias netas que en los eclesiásticos se hagan, siempre que se les permitiera celebrarlos con mayor frecuencia, que se les prestara una ayuda decisiva para su mayor éxito, y que sin pretexto de ninguna clase, ese porcentaje se dedicara íntegramente, sin excepción, a las mejoras que con anterioridad señalamos.



Viajeros

Siguió esta mañana con destino a Panamá por la vía de Puerto Limón, el señor Doctor Ramón Rodríguez Diago, abogado colombiano de extensa reputación y actualmente Presidente de la Corte Suprema de Justicia en aquella República. En la ciudad de Panamá permanecerá unos pocos días y luego seguirá a la capital colombiana.

Para Alajuela salieron las familias de don Juan Rivera y de don Alfredo Meza.

Para Puntarenas don Carlos White y familia.

Para Grecia don Ricardo Patiño y familia.

Para el Agua Caliente don Ricardo Pacheco y familia.

Para San Isidro de Coronado don Víctor M. Ross.

—Para Alajuela don Vicente Lachner y familia.

—Don Otto Kooper vino de Grecia.

—Don Eduardo Yglesias regresó de Peñas.

—Para El Descanso salió don Luis Demerilo Tinoco y familia.

—La señorita Luisa Soto marchó para Turrialba.

—La familia de don Raúl Escalante veranea en Guápiles.

—Doña María S. v. de Jiménez salió para El Descanso.

Enfermos

Guarda cama la señorita Conchita Meza.

—La señorita Olga Pagés ha continuado mejor.

—Se encuentra delicada de salud la señorita Hortensia Tinoco.

—El Lic. don Marcial Acosta ha seguido mejor.

Para el servicio del Hospital de San Juan de Dios

El señor Presidente de la Junta de Caridad de San José, se dirigió a la Secretaría de Hacienda solicitando autorización para importar libre de impuestos aduaneros géneros y otros accesorios destinados al servicio del Hospital de San Juan de Dios.

La solicitud fue resuelta a favor del petente.

Marítimas

Limón, 19.—Hoy a las 8 hs. 30 minutos fondeó el motorvelero, Costarricense Cantón de 30 toneladas, procedente de Bocas del Toro con 12 hs. de mar, 9 tripulantes. Capitán S. Hipólito y consignado a Alejandro León, sin Pasajeros, carga general, sin correo.

Hoy a las 7 hs. 30 minutos zarpó para Bocas del Toro, la lancha panameña "Preston" de 10 toneladas, 4 tripulantes, Capitán E. Chistre y despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Arturo Prado, Josep Bruce, Santiago Sagel, Emily Pares, Enrique Espriella y Ulises Espinoach. Sin carga ni correo.—Capitán de puerto C. ACOSTA

Cosas de "La Verdad"

Bajo el mote "Falta sensatez", pretende el diario católico dar a entender que no hubo atentado contra el Hipódromo, que los cargos hechos a los delincuentes eran gratuitos, que "aquí no ha pasado nada".

Pero lo divertido es que ese diario olvida los Mandamientos de la Ley de Dios, pues defiende el robo de tablas como algo muy natural.

Refiriéndose a un señor acusado de azuzar al pueblo, manifiesta el periódico lo siguiente:

"Lo que hubo fue que ese señor protestó contra el tratamiento que daba un caballero interesado en el Hipódromo, a una mujer que SE ESTABA LLEVANDO UNAS TABLAS".

Nada más, se estaba llevando unas tablas, como si fueran propiedad también del pueblo soberano. Eso fue todo, y el caballero perjudicado debió haberle dicho a la mujer, quitándose el sombrero: "Señora mía, ¿puedo ayudarle con la carga? Tendré un gran placer de llevarse a donde usted guste, y mañana compraré nuevo material para tapar esos huecos que usted me le hace al Hipódromo".

¿No le parece al estimable diario católico que eso hubiese sido lo mejor?

CONFESOR DE ARREPENTIDOS

FATIMA CIGARETTES



UN COLON EL PAQUETE

AYER EN EL CONGRESO

A las 15 horas se abrió la sesión; presidió el Vicepresidente Dr. Cordero.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Se amplía la Convocatoria

Se leyó la nota del señor Secretario de Gobernación, por medio de la cual ordena la ampliación de convocatoria de las presentes sesiones extraordinarias, para que la Cámara conozca del decreto N.º 79 de 12 de agosto de 1920, y proceda a nombrar la Comisión que ha de dirigir la exhumación de los restos de Rogelio Fernández Güell y compañeros, así como también votar la suma que crea necesaria para dichos actos.

Presidente.—Debe procederse a nombrar esa Comisión Especial, y también debe votarse la suma necesaria.

Benavides.—Que pase este asunto al estudio de la Comisión de Guerra. Es lo que corresponde.

Urbina.—Basta con nombrar la Comisión, y désele al Poder Ejecutivo una autorización para que gaste lo que sea necesario y crea justo. No puede la Comisión fijar esa cantidad.

Ortiz.—Moción para que la Comisión sea integrada por cinco miembros.

Fue aprobada.

La Presidencia suspende la sesión por cinco minutos, a fin de

ponerse de acuerdo los señores diputados y ganar tiempo.

Se reanuda la sesión

Tomada la votación, resultaron electos los diputados don Enrique Sancho, don Adriano Urbina, don Jorge Volio, don Narciso Barberena y don Manuel Benavides.

Urbina.—En nombre de la Comisión de Guerra y con el fin de actuar este trámite, presenta la fórmula de decreto, autorizando al Ejecutivo para hacer el gasto de \$ 25,000.00 en las ceremonias para la exhumación de los restos de los mártires de Buenos Aires.

Baltodano.—Indica que el decreto presentado en este momento por el señor Urbina, no contem-

pla todo lo que abarca el decreto. Pide a la Mesa lea la ley.

La Presidencia ordena se haga.

Baltodano.—Insiste en que el decreto del Ejecutivo habla de mausoleos, impresión de un folleto y otros honores.

Volio.—Es cierto que el decreto del Ejecutivo se refiere al traslado, exhumación, honores militares, pero conviene hacer notar que por el momento de lo que se trata no es de efectuar todo el articulado, dejando la construcción del mausoleo para más adelante.

La Cámara puede decir si la suma señalada por el representante Urbina es suficiente.

Baltodano.—La nota del Ejecutivo indica el cumplimiento de la citada ley, y esto debe ser totalmente acatada.

Arias.—La autorización que da el Poder Ejecutivo, no impide que el Congreso limite ahora lo que haya de hacerse, según el dictamen de la Comisión de Guerra, dejando para más adelante la construcción del Mausoleo.

Fernández.—La cantidad de \$ 25,000 es más que suficiente para cumplir ese decreto.

Benavides.—Debe votarse el dictamen, tal como lo presentó la Comisión.

Baltodano.—Si el dictamen de la Comisión contemplara ese gasto para todos los actos que señala el decreto, estaría conforme.

De no ser así, no le dará su voto.

Manifiesta que las cosas deben hacerse completas según lo expresa el Ejecutivo, y no a medias como lo pretende la Comisión.

Volio.—Por lo pronto, lo que debe hacerse es trasladar los restos, para dar sepultura a esos compatriotas en el seno de la familia costarricense, que no ha de estar en el Cementerio General sino en una plaza pública, en un lugar sagrado, en donde se ha de perpetuar el recuerdo de esos mártires.

Los demás honores se harán cuando la Hacienda lo permita.

Pinto.—Se trata de verdaderos héroes, y el Congreso debe votar el doble de lo señalado por la Comisión.

Auméntese la suma en el doble, y que de una vez vengan esos restos a su mausoleo.

Si ahora que el Gobierno lo desea ejecutar no lo hacemos, el Gobierno futuro no lo hará.

La Comisión acoge la idea del señor Pinto y se aumenta el gasto hasta la suma de \$ 50,000.00.

La Cámara aprueba el dictamen con la modificación del señor Pinto, y se le dio primer debate.

Contra proyecto Jiménez

Fue aprobado en segundo debate la modificación presentada por el representante Jiménez, teniendo a que se autorice al Poder Ejecutivo para que pueda celebrar

DIA A DIA

El Ocaso de Pierre Loti

Pierre Loti se muere; en su casa pomposa de Rochefort sur Mer, el sutil escritor de Francia pasa sus últimos días sentado en esterillas turcas, rodeado de jarrones y de budas de porcelana...

Delicioso cronista, dejará en pos de sí numerosos libros amenos, de viajes y peregrinaciones que todos hemos leído como acompañándolo en su tragar por raras islas y por remotos mares.

Tiene setenta y tres años el escritor encantado: según nos informan los periódicos la parálisis incontenible y despiadada, avanza y mina su organismo y en su cerebro, plétórico de visiones, muerden las polillas de la neurastenia.

Vejez apacible, entristecida vejez melancólica la de Pierre Loti Ruiseñor que después de haber cantado por el mundo, ahora emudecido, contempla el mar, que lo llevó por todas partes con ojos llenos de nostalgia.

A través de los amplios ventanales de su casa de campo, el autor de las bellas páginas de Pescador de Islandia mirará fijamente el mar que le guarda los más caros recuerdos de su vida. El mar que meció con brisas suaves su cuna de niño; el mar que, en noches de luna, anclado su barco en remansos de ensueño, meció con el suave vaivén de sus olas todos sus ensueños; el mar que un día saludó al joven aspirante y le brindó el ancho panorama de sus horizontes azules; el mar que fue su amor y su ensueño, su esperanza y la feliz realidad de su vida.

Ahora él verá el vasto piélago bajo las luces de la mañana, cuando se despereza después de una noche de somnolente calma; verá correr por sobre la arena dorada de la playa a los rapaces de pies descalzos, que le recordarán las horas felices de su niñez; verá a los pescadores de negra pipa aparejar las barcas, las barcas que abrirán sus grandes velas y se irán del puerto hacia las lejanas y brumosas costas de Islandia...

innumerables. Cuando en las tardes cenicientas de Rochefort el insigne novelista, cansado de ver las sombras del paisaje, se tienda sobre sus orientales divanes y dé suelta a sus recuerdos, verá el barco que lo transporta navegando sobre mares de oro, sobre mares azules, verdes y amarillos. De pronto, ante sus ojos que ya no se asombran, en la línea del horizonte, surgirá Ceilán, la isla del te y de los bambús, la de los alcanforeros y de los extraños cuentos trágicos; o si no, serán las desembocaduras de los ríos legendarios, el Ganges sagrado, en cuyas riberas florecen los lotos extraños, blancos y azules; el Hoang Ho, corriendo por entre arrozales y copiando en sus remansos verdes el vuelo tardo y magnífico de las garzas; o es el Sena, frente al Havre, desembocando en el Canal de la Mancha, al otro lado del cual se adivinan las costas inglesas; o es el Yan Tse Kiang, o el Indo, o el Nilo. O si no, es el archipiélago japonés, los millares de pequeñas islas que se afanan, en rara constelación caprichosa, alrededor de las grandes islas, una de las cuales guarda el cono encantado del Fujiyama, todo blanco de nieve, de una nieve que a los rayos del sol se torna en color violeta, o anaranjado o azul lenco.

O peregrinará su recuerdo por los cementerios del Eyoub, cerca de Constantinopla, donde sobre las blancas piedras tumbales lloran los cipreses melancólicos y negros; o por las floridas avenidas del Japón, bajo el palio odorante de los duraznos florecidos; o será el encanto de Argel, la blanca, surgiendo del fondo maravilloso del mar, bajo las clarísimas luces del cielo africano. O será su recuerdo el del oficial de marina en marcha al frente de sus compañeros por las sabanas chinas hacia la ciudad de Pekin, para proteger a los europeos contra las furias de los boxers; o será el peregrino lleno de ilusiones que visita las extrañas pagodas de superpuestos techos de porcelana; o si no, Gabriel Lheroy, en relaciones con una de las desencantadas. O en Tahití, el hombre que se casa a la moda isleña.

Vejez de recuerdo, dulce y crepuscular vejez la de Pierre Loti, que sueña y recuerda: del cronista que desentrañó el alma encantada de todos los paisajes, el psicólogo que profundizó tanto el alma de las ciudades, el alma de las mujeres y el alma de los sencillos marineros de Bretaña, todos nostálgicos, creyentes y sentimentales.

Las últimas noticias dicen que Pierre Loti se muere: que la parálisis muscular lo va minando y que su cerebro taladran las sutiles lancetas de la neurastenia.

EL HUSAR BLANCO

1922

Un sujeto se alza con varias prendas de Valor

Rosario Ureña vecino de Orofina, fue víctima de una estafa por un individuo conocido por "el Turco" a quien hubo hecho entrega de unas cuantas prendas por valor de ₡ 300 para la venta.

Hace tiempo que el señor Ureña aguarda pacientemente el producto de la operación, sin haber vuelto a tener noticias del paradero del referido turco, quien probablemente tomó rumbo hacia Constantinopla.

En vano se le busca por todas partes, sin que nadie sepa el rumbo que haya tomado.

Su mejor alimento



"Glaxo"

La perfecta leche. Unico sustituto de la leche materna. OJO! PIDA Lata Verde y Blanco

CUPON

Glaxo House Bex 355 San José. Sírvase enviarme muestra de Glaxo y El Consejero de la Madre. Nombre Lugar

El entusiasmo

por la aviación es enorme. Pronto llegará el aviador Massi

Los miembros que integran el comité organizador de este imponente espectáculo que muy pronto presenciará el público capitalino, no descansan en su activa labor de propaganda.

Ayer celebraron otra reunión en la que se trató de comunicar al aviador Massi el éxito que se le prepara, así como también fijarle el día de su salida de Tegucigalpa.

Se dio cuenta de las contribuciones efectuadas, y de las ofertas que importantes casas comerciales de esta capital hicieron, entre las cuales se encuentran la Northern Railway Co. y la United.

Entre los aparatos que trae Massi, viene uno para el servicio de pasajeros, que será de gran novedad en San José.

Este aparato fijará una estación Central para efectuar vuelos especiales, mediante una módica tarifa que se publicará, pudiendo todos los aficionados a este moderno sport saborear sus gratas impresiones.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris. Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta. HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4. Contiguo al Teatro Variedades

TIPOS DE CAMBIO

Table with exchange rates for Nueva York, Londres, Paris, España, Italia, Suiza, Bélgica, Hamburgo, Amsterdam, San José.

La actualidad mundial

Ocupación francesa del Ruhr - Inglaterra es siempre Inglaterra - Lloyd George acusa a Francia - Inquietud de Rusia - Italia ofrece su mediación - Hacia dónde va el Mundo?

El General Degoutte, cuya destacada actuación le dió tanto prestigio en la guerra de 1914-18, ha anunciado que la ocupación del Ruhr se ha completado conforme los planes del Estado Mayor y según las disposiciones acordadas por el gobierno de París.

De manera que la más rica cuenca hullaera de la Europa Central se encuentra bajo el control de los franceses y de sus aliados los belgas que en todo han solidificado su política con la del Premier Poincaré, hombre de energía férrea cuya conducta se discute con pasión en todas partes.

Como es natural, Alemania no ha recibido con buenos ojos la ocupación y Herr Cuno, su canciller, ha proclamado que la acción francesa rompe el tratado de Versalles; por otra parte se dice que el potentado Silones hace poderíos para lograr que de la ocupación no saque Francia mayores ventajas, lo que se lograría pasando por medio de huelgas la explotación de las minas del Ruhr. Los habitantes de la región ocupada, como es natural, han dispensado un frío recibimiento a los franceses, los que, por otra parte, han manifestado que reprimirán militarmente cualquier desorden o tentativa de ataque.

Sin embargo, de Essen se anuncia que la explotación carbonífera no se ha interrumpido sensiblemente y que se sigue trabajando en las minas después de la ocupación.

Inglaterra permanece con sus fuerzas en el Rhin. Cuál será su actitud futura, es tema de preocupaciones constantes. Se opuso a la idea de ocupación, pero una vez realizada no ha hecho ninguna protesta formal ante el gobierno parisiense ni

le ha dado trámite a la protesta recibida de Berlín. Inglaterra se reserva, como siempre, su juego: no se sabe a punto fijo, para donde va, ni cual es, en definitiva, el camino que tome ante la desorientación general de Europa. Bonnar Law parece retraído, como deseoso de mantenerse a la expectativa en lo que se relaciona al conflicto franco alemán; pero en cambio, su enviado en Lausana, mantiene su actitud delante de Turquía: no desalojará Mosul y no de sea que los Dardaneos caigan bajo

el control absoluto de Turquía.

Lloyd George ha continuado publicando artículos contra Francia, en los cuales acusa a Poincaré y al Mariscal Foch, de quien dice es el árbitro de los destinos de Francia. A estos artículos han replicado energicamente a Poincaré, Clemenceau y "Le Temps", desmintiendo categóricamente la aseveración de Lloyd George de que Francia tiene en miras adueñarse de toda la región del Rhin.

De nuestros corresponsales

Limón

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO. Señor mío:

Muy agradecido estaré si usted me le hace un campito en su importante periódico a esta información que tanto yo como los padres de familia en general en esta ciudad, deseamos poner en conocimiento de los lectores. Esta por demás decir: que la importante labor del Doctor don Rubén Umaña en materia del desempeño de sus funciones que tan acerdadamente le ha encomendado el Poder Ejecutivo, está cerrada con broche de oro, pero como todo tiene finite, a él no corresponde sacrificarse al extremo de echarse a la calle a buscar cosas que para ellas tienen sus encargados. Pues bien, señor Director: es el caso que desde hace algún tiempo a esta vienen propagándose en mayor escala las enfermedades venéreas en un gran número de menores de diez a veinte años; y lo que es peor todavía, están en ese penoso caso muchas chiquitas especialmente de las de color y por eso los padres de esas criaturas se han acercado a mí a rogarme que por medio de su importante Diario eleve al pensamiento del Doctor Umaña, actual médico del ramo, para que dicte las medidas necesarias y enér-

gicas para cortar ese mal de raíz; pues, qué será de nuestros hombres de mañana si no se hace así? Podemos estar seguros de que la propagación de esas enfermedades no disminuyen a las mujeres inscritas, pues si en algún asunto se porta enérgico el doctor Umaña es en ese caso, pero como le dije antes el Doctor no puede dividirse en dos partes y menos en muchas.

En cambio sí puede, si a bien lo tiene, establecer una oficina de profilaxis de policía de Profilaxis venérea muy rigurosa según la idea que me permito darle y que resulta económica a la vez.

El Doctor, como antes dije, puede recargar ese servicio en los cuatro policías de higiene mediante un aumento de ₡25.00 mensuales a cada uno de ellos, y estoy seguro de que ellos con el mejoramiento de sueldo cumplirán con ese deber. Son padres de familia y por otro lado, no podrían tener bajo solapa a esas mujeres porque en primer lugar están sometidas al respeto que su digno jefe les merece, y en segundo son removidos con mucha frecuencia de un distrito a otro; conocen perfectamente bien a toda la gente en Limón y lo malo que uno de ellos dejare en su distrito, el sucesor lo corrige.

CORESPONSAL SANITARIO.

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO



Por BORICUA

Escogidos vs. Escogidos

Se ha concertado para el próximo domingo en la Plaza González Viquez a las 9 de la mañana, un juego entre el "Escogido" que fue derrotado en el Parque del Hipódromo por el "Limón" y otro "Escogido", compuesto de jugadores de todas las primeras divisiones que tomarán parte en el campeonato para este año. Este desafío servirá como práctica para todas las novenas y al mismo tiempo como "training". El indispensable "Back Stop" estará colocado para esa fecha.

Barreras cooperó con su elegante presencia a ese juego entre ancianos. El distinguido caballero Alfredo Azoy veterano también, fue quien practicó a las novenas contentientes. Ha sido este juego una nota muy simpática para los fans de la Habana.

Tres millones de dollars costará el nuevo campo de baseball de los yankees en la ciudad de New York. El Baseball Magazine de este mes en curso nos trae la noticia y fotografía del campo colosal que se está construyendo en New York y que está listo para el mes de Abril o Mayo para efectuar allí algunos juegos del campeonato del 1923. Podrá acomodar dicho campo 70.000 almas y es el más grande que hasta la fecha se haya construido.

Pronto tendremos un "Home Plate" de goma blanca pura de Pará, según lo exige el Reglamento: El Vocal de la Directiva de la Liga, señor Jesús María Castro, ha regalado el tan deseado "Home Plate" para que con eso se eviten algunos golpes que resultan al tirarse de tercera base a "home".

En la Habana: la Revista "Carteles" nos trae fotografías y noticias acerca del juego de los veteranos del Baseball en esa ciudad entre las novenas "Reliquias de Yoyo" y "Umpires de Magaña". El producto bruto de ese juego fue entregado a la viuda e hijos del inolvidable Víctor Muñoz; el coloso de los cronistas beisboleros que ha tenido el habla española. Don Nemesio Gil Ilt, el decano de los jugadores, lanzó la primera bola en ese juego, al Gobernador de la Habana, señor

¿Quiere Ud.
vestirse con Manta?

Teñida con los colorantes **Sunset** puede Ud. hacerse un elegante y económico traje. La última novedad en **Estados Unidos.**

ESTRENE
muchos vestidos.

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Carmen, legítima de Napoleón Solano y Rosa Arias.
Juan, natural de Rosa Jiménez.
María Teresa, legítima de Carlos Fonseca y Albina Bado.
María, natural de Jesús Angulo.
Afonso, legítimo de Manuel Burillo y María Aponte Moczó.
Nestor, legítimo de Isaias Murillo y María Ramírez.
María, natural de Josefa Calderón.

Pasaportes

Oscar Teodoro Meyer para Colombia.

Defunciones

Ramón Quiros, 20 años San José.

Fábrica de Jabones
y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sobre o YERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

EL 90 POR CIENTO DE
ADULTOS PADECEN
DE PIORREA
Para pertenecer al
otro 10 por ciento
y tener los dientes
buenos, sanos y fuertes,
útese
diariamente
el
ANTI-PY-O
Lim-
pia los
dientes y
protege contra
infecciones toda
la cavidad bucal.
En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA.

Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R.
Depósito permanente
Pida muestras y precios
TELÉFONO 683 - APARTADO 434

Brillante Informe de un diputado que opina se revalide la pensión a una nieta de don Braulio Carrillo

Hace días viene publicando "La Gaceta" los dictámenes individuales de los señores diputados, sobre revalidación de pensiones.

Entre esos dictámenes ninguno tan convincente, tan valeroso como el que se publicó ayer firmado X. X. Sentimos que el autor haya preferido guardar su nombre, pues en realidad merece se le felicite lealmente. La parte final de su informe es el evangelio, y con mucho gusto lo reproducimos:

ma a manos llenas en la forma de injustas pensiones, acordando unas a ciudadanos carentes de las ejecutorias de pobreza y de meritorios servicios prestados a la Nación que la buena teoría exige para el disfrute de tan excepcional distinción, y dadas las más, al calor de la influencia personal a individuos que teniendo parientes ricos, obligados por ley expresa a darles alimento, prefieren acudir al Tesoro Público en demanda del consabido auxilio.

Y siendo así las cosas, y enriqueciéndose los audaces hasta con el ahorro de los infelices, y los grandes estafadores con el patrimonio de los pobres incautos sin que la justicia logre con los millares de leyes escritas, pero raras veces aplicables, hacer sanción y establecer moralidad, bien está que la nieta del mandatario Carrillo, que en medio de sus grandes defectos de gobernante, tuvo la inolvidable energía de azotar con dureza, hoy desconocida, a los malhechores rústicos y urbanos, reciba un mísero auxilio del Tesoro Público, y que en consecuencia el Congreso rivalde la pensión a que se contrae el decreto legislativo número 7 de 19 de mayo de 1916.

San José, enero 17 de 1923.

X. X.

Sal de Punta Piedra

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor

S. SARAVIA Suc.

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico — Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la ELDERS FVFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

LIBRERIA ESPAÑOLA
MARIA v. DE LINES
San José - Ap. 314
Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

Ya llegó!

nueva remesa del recomendado **Vino Saint Sebastien**, el mejor reconstituyente que se vende en las principales Boticas de la República.

Agente Exclusivo: **ADOLFO CAÑAS**

Enero de 1923.

Para trabajos tipográficos, la **MINERVA**

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque en y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Autos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Da Alfonso XIII ha fundado una Nueva Orden

París.—Una gran inmigración de muchas americanas hacia la playa elegante de Biarritz ha sido el resultado del anuncio de que ha sido fundado el Rey Alfonso de España una nueva Orden con el nombre de originalidad y de espíritu, de "Oriente las muchachas que han batido conmigo".

El Rey Alfonso XIII, que muestra una decidida simpatía por las mujeres de los Estados Unidos, alegando como justificantes que ballan mejor que los demás, fundó de hecho la Orden en Deauville, cuando presentó un broche de diamantes con la Corona Real de España y así iniciara a todas las muchachas que ballaron con él como regalo especial.

Alfonso imitó la costumbre en Biarritz, dándose allí ahora que en estos momentos hay sesenta mujeres que el Francia lleva la nueva condecoración. Cuando el monarca español ira en un salón de baile, siempre echa una ojeada en redor suyo, buscando la más linda y mejor bailadora de todas las muchachas presentes. Es lo más corriente que la elección del Rey se fije en cualquier joven americana.

Después de escoger a su compañera de baile con la mirada, un gentil hombre al servicio del más simpático de los soberanos europeos, se dirige a la eligida y con una inclinación ceñosa, le dice poco más o menos:

—Su Magestad el Rey de España solicita el honor de bailar con usted, mademoiselle.

Después de haber ballado el Rey presenta su pareja el broche de brillantes. Los que le han visto dicen que todos tienen el mismo aspecto e idéntica confección.

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicerías, zapatero y cacería, para dar café y cacao.

TIJERA para sastrería, peluquero, mdista, costurera; curvas y ectas para uñas y para borda y podar.

NAVAJS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTALUMAS de todos tamaños gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIEROS finos de Alpaca Krupp; cachillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable tainless, cubiertos de viaje y trinchantes.

PIEDRA de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINA para cortar el pelo y BROHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fijas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies; manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVAIDO SALVADOR & Co. Calle Central.

Quong Tai Chong & Co (JACIBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS C R

GRAN VIAJE A EUROPA

Saldrá de Puerto Limón el día 15 de Abril del corriente año el vapor holandés *Stuyvesant* hasta Amsterdam (Holanda) por contrato especial con la compañía y se visitarán las ciudades siguientes: Hamburgo, Berlín, Ginebra, Lausanne, París (los campos de batalla), Barcelona y Madrid, regresando a Amsterdam vía San Sebastián, París y Bruselas.

El paseo durará en su totalidad tres meses y el precio de todos los gastos hasta regresar a San José es de \$ 800 oro americano.

Para más informes dirigirse a N. de P. Apartado de correo No. 1040.

NOTA.—El número de turistas es limitado y sólo podrán tomar parte en dicho paseo personas de buenas costumbres.

En el Teatro Variedades fue ovacionado anoche el Doctor Richards

El mago indiano que ha sido la admiración de los públicos de Europa y de Sud América, el profesional que domina los secretos de la magia moderna y del ocultismo y cuyas sesiones son enigmas inconcebibles por los experimentos sensacionales que en ellas realiza con una facilidad fuera de toda ponderación. Anoche fue extraordinariamente ovacionado por el selecto público que llenaba el TEATRO VARIEDADES.

Para hoy, tiene anunciado un selectísimo programa.

Si usted necesita **MUEBLES** dirijase al taller de **Antonio Avila M.** situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.



¿Quien puede ver que sufran los niños? ¿Tienen con partes del cuerpo atormentadas por una picazón terrible? ¿Férulas con costras e inchazones? ¿Caritas y cuerpecitos de chiquillos desfigurados por enfermedades de la piel? ¿Por qué no evitarlo? A las madres de los niños que sufren, queremos hablarles del Laval; del maravilloso líquido purificador medicinal; que cicatriza, limpia y cura. La última invención para curar las enfermedades de la piel. La primera gota compláce y refresca a los pequeñuelos. Toda costra desaparece; la irritación se subyuga, y viene el bienestar. La cura ha principiado. (Sufre Ud. de granos, erupciones, ó ronchas que dan picazón? El Laval lavará y limpiará esto en una simple noche. Tiene Ud. costras duras, escamas, llagas húmedas, eczema que secreta agua, ó cualquier otro defecto del cutis? Use una botella de Laval y todo indicio de estas enfermedades desaparecerá. El Laval lo curará. Se vende en todas las droguerías.

Guerra a las pensiones

Los señores diputados huyen de toda recomendación inductiva que se les pida para sostener el voto en favor de tal o cual pensión que intentan revalidar.

Uno de estos señores representantes, a quien no le arredra lo que al respecto puedan decir, nos manifestó ayer tarde: "Mal puede el Congreso dar el pase a ciertas pensiones declaradas caducas por el Ejecutivo, cuando este mismo Congreso se arrevoló distintas veces a hacerle cargos al Gobierno por su suavidad en materia económica.

Y agregó: "el Congreso tiene hoy —en cuento a este asunto de erogaciones se refiere— que ser solidario con el criterio del Poder Ejecutivo".

De modo, que las pensiones que otorgaba el Estado, y entre las cuales consideramos algunas muy justas y con motivos poderosos para seguir disfrutándolas se verán fallidas.

La Representación Nacional en esta ocasión no difiere del mismo criterio que mantiene el Ejecutivo, para eliminar ese gasto.

Todas Las Fuerzas Vitales Responden a Sangre Rica y Nervios Fuertes. Ambos se aseguran con HIERRO NUXADO
Cualquiera puede comprobarlo con dos semanas de tratamiento (De venta en las buenas Boticas y Droguerías)
Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbon, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores: THE COSTA RICA MERCANTILE Co. San José—Costa Rica

Medias de hombre a \$ 6.50 docena
Lápices borrador a \$ 10.00 gruesa
Medias Mercerizadas a \$ 20.00 docena
RECIBO Miguel A. Murillo

La Maravillita dará esta noche una gran función en el Teatro América

que sin duda alguna, será un nuevo y señalado triunfo que añadir a los muchos que tan legítimamente tiene conquistados, por su inconcebible talento.

Si creyéramos en la doctrina de la reencarnación creeríamos que esta preciosa artista, esta verdadera maravilla es el espíritu de algún coloso adaptado a su cuerpo de ángel para deleite de la humanidad.

El programa está compuesto de lo mejor de su selecto repertorio; canciones sentimentales y couplets cómicos de los que causan profunda impresión.

\$25 DE GANANCIA AL DIA Vendiendo Camisas
Grandes Fabricantes de Camisas necesitan Agentes para la venta de un completo surtido de camisas, palamas y camisas de dormir, directamente al consumidor. Marra muy conocida—modelos exclusivos—faciles de vender. No se requieren ni experiencia ni capital. Esta proposición es completamente nueva. **Escribase pidiendo muestra gratis.** Madison Shirt Co. 505 Broadway, New York, U. S. A.

Gets-It
El mejor callicida del mundo. Su farmacia lo vende

TEATRO MODERNO

Charles Chaplin



El eminente artista cómico Charles Chaplin se presenta de nuevo en la pantalla del Teatro Moderno con su maravillosa interpretación de EL TENDERO.

En esta obra como en todas las de éste estupendo y morrocotudo actor la risa se sale a los labios de los espectadores sin permiso.

Charles Chaplin es el actor có-

mico más original de cuantos se conocen hasta la fecha.

Es único. Sus gestos, su bigote, su cara, sus pies, sobre todo sus pies, son exclusivos. En este mundo nadie tiene derecho a tener los pies de Charles Chaplin.

Hay que verlo. El que no ha visto a Charles, no se ha reído con ganas.

A LOS CONSTRUCTORES DEL PAIS

La licitación para construcción de casas baratas e higiénicas en esta ciudad, puede verse en La Gaceta o Diario Oficial del Domingo 14 de Enero corriente. Conviene enterarse de las "Disposiciones Generales" que contiene al final.

LA JUNTA

San José, 15 de Enero de 1923.

JOSE ASTUA AGUILAR ABOGADO

Catedrático de Derecho Mercantil y de Derecho Penal

Negocios civiles, de comercio y criminales, mortuorias, concursos, estudio de pleitos establecidos o por establecer, alegatos ante las Salas de la Corte Suprema de Justicia.

Servicios profesionales en San José y en las otras provincias. BUFETE en su casa de habitación, entre las del Lic. don Manuel Sáenz Cordero y la de don Rafael Delcore.

La corrida de toros del domingo próximo

Fuimos ayer bien informados de que el ganado que se lidiará en la corrida del domingo, procede de la provincia de Cartago habiendo cooperado en su clasificación los señores Molina y Coro, quienes tienen fama en nuestra capital como buenos ganaderos.

El empresario señor de la Paz nos promete números sensacionales y el público asistirá con entusiasmo al espectáculo taurino del domingo.

Para trabajos a precio módico, la IMPRENTA MINREVA

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.
Aceite Verde
cura esta penosa enfermedad
Pidase en las boticas

Renuncia el médico del Cantón de Grecia

La Secretaría de Gobernación aceptó ayer la renuncia presentada por el doctor don Ramón Rodríguez Saus, quien hace tiempo viene ejerciendo la Medicina del Pueblo en el Cantón de Grecia, lugar en que reside. De hoy a mañana se nombrará

... y para Bebe la EOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES. En todas las Farmacias y tiendas de comestibles

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

IMPORTANTE. —No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

ERROR EN UN CHEQUE Recibí de la casa Lindo Brothers un cheque n.º 65163 por valor de \$ 975.00 a cargo del Banco Mercantil de Costa Rica, no debiendo ser sino por \$ 97.50 y sin fijarme lo entregué por este mismo valor. He dado aviso a los Bancos que no lo cambien y por este medio suplico al tenedor de dicho cheque que lo presente a la casa "Lindo Brothers" en donde recibirá el valor correcto de la operación.
San José, 19 de enero de 1923.
FRANCISCO GONZALEZ M.

TABACO DE PALMARES Siendo bien conocida la calidad de tabaco de Palmares que yo expendo, aviso a mi numerosa clientela que del miércoles 24 de este mes en adelante tendré un constante depósito en la Bodega de don Francisco Armijo, lado Norte del Mercado; y si no fuere suficiente, se me puede hacer cualquier pedido a Palmares, donde lo atenderé inmediatamente.
Todos los miércoles estaré en esa a la orden de mi clientela.
JOSE MARIA ROJAS

PENSIÓN NIZZA —Se alquilan cuartos bien amueblados, comida a precios módicos. 75 vrs oeste Botica Francesa

MANICURISTA. —La señorita Julia Calderón Argüello, maestra de la Escuela Porfirio Brenes, ofrece sus servicios para el arreglo y corte del cabello de señoras, señoritas y niños, así como también en el ramo de manicura, (cuido de las manos).

Despacho: en la casa en donde tienen el suyo los doctores Calderón y Fonseca Calvo; 175 sur del Banco Costa Rica.

SE ALQUI A la panadería La Habanera con útiles y enseres, fuerza motriz y casa de habitación por la suma de \$ 150 mensuales — Vendo también dos tomos y otros objetos para ebánistería. — Entenderse con Antonio María Soto.

A veranear Etamines finas, en colores firmes propios para verano de una yarda ancho a \$ 1.50 Céfiros a cuadros en un variado surtido color firme a \$ 1.00. — TIENDA ESCALANTE.

ALQUILAMOS local para oficina, decente, amplio y en punto céntrico. Informes solicítelos al apartado 1076.

ARTURO GIRALDO Le hace sus copias y toda clase de trabajos en máquina, Rapidez, corrección y reserva garantizadas. Apartado 495

AGRICULTOR. Extranjero, con muchos años de práctica en el cultivo de café, caña, cacao, banana etc., como también en el corte y elaboración de maderas, instalación de beneficios de café, azúcar etc., desea colocarse como administrador de una finca grande o tomar en arrendamiento algún terreno a medias. Dirigir oferta "Agricultor", Apartado 1102 San José.

Solaros para construir. — Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

e 12 000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

TOSTADOR Compramos un tostador de café en buen estado. Ofertas a Pérez y Pazos, Turrialba.

Unica oportunidad. —Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

PARA la temporada del verano se alquila casa pequeña en San Isidro. — Apartado 255.

NO MAS TRANCASO NI TOSFERINA LA FARMACIA GRILLO acaba de recibir sus famosas Capsulas Contra Influenza, que con tanto acierto curaron la epidemia de 1920; y el específico FERNATOZE, que cura la tosferina en muy poco tiempo.

MAQUINAS de picar pastos, sistema alemán y dos cocinas Conthon Plarithie, se venden en buen estado y a precios sumamente baratos. Entenderse con Emilio Navarro en su taller, frente a estas oficinas.

SUEROS, vacunas e inyecciones hipodérmicas, siempre frescas encontradas en la "Botica Vargas", 100 varas Sur Banco Costa Rica.

RELOJ de pulsera, de para señora se ha perdido entre cafetería Chase y La Plaza Viquez. Gratificaré a quien lo presente. — Ricardo E. Roig.

El Litigio del Royal Bank of Canadá contra José Zamora

Ya que el abogado Anderson se sintió inquieto de lo que escribi acerca de este negocio, por cuanto se me ocurrió pensar y asegurar que él no habría obtenido el mismo resultado que logró el Lic. don Leonidas Pacheco, vuelvo yo a la carga y seguiré mientras él no calle, porque tengo mucho que decir sobre ese asunto, que aunque fallado, tiene cola y muy larga.

Yo no he pretendido exhibir como personalistas y apasionados a los tres magistrados que se echaron sobre mis derechos, ni les he hecho el feo cargo de prevaricadores; Dios me libre de calumniar a nadie. Mucho menos al ilustre Presidente de la Corte, en cuyo pecho nunca se anida la pasión y de cuya sinceridad nadie duda en este país.

Pero no es necesario saber de leyes, para afirmar que seis jueces en frente de tres, siendo los nueve abogados, no han podido todos interpretar y aplicar correctamente una misma ley. Si unos

dijeron blanco y otros dijeron negro, algunos han tenido por fuerza de la lógica que errar. Por esto insisto en llevar al Congreso esa cuestión.

He leído, y mientras más leo, el artículo 822 del Código, que se refiere a la entrega de pagarés cancelados, más me convengo de que he sido atropellado. Dice ese artículo: "La remisión puede ser tácita, y la prueba el hecho de que el acreedor entregue al deudor el documento privado que sirve de título. Sin embargo, si el acreedor probare que entregó el documento de crédito en pura confianza y sin intención de remitir la deuda, no se entiende que ha habido remisión". A mí se me entregó una letra, no en confianza, sino con el sello de CANCELADA, y con intención de rebajarme lo que no pagué entonces, desde luego que por una nota del Administrador del Banco, se me llamó para cancelármela por la cantidad que pagué. Yo quiero que el Congreso

diga la última palabra. Si dea que los tres magistrados de Casaca no prevaricaron, implícitamente entenderá que los otros seis jueces son los violadores de ese artículo. La sa es clara. Yo, lego como soy, no aprendo que un mismo artículo, tan claro, sea aplicado al revés y al derecho. Esa variedad de criterios en los tribunales, no honra a la Justicia del país; sea no que los pueblos sepan qué tenerse.

Si el abogado Anderson de que confiaba o estaba seguro de la rectitud de los Tribunales, sólo reconoce es rectitud a los tres que le dieron triunfo a su amigo don Leonidas, y al decirlo así, ofende a los seis que supieron TORCERLOS. Yo no me he atrevido a tanto. Lo que quisiera saber es or qué, cuando don Leonidas se hizo cargo de alegar ante Casación, varios argos me dijeron: "ahora sí estás perdo".

JOS ZAMORA B.

Amplia información cablegráfica

El Secretario Denby presenciará las maniobras de la armada americana en Panamá - Importantes noticias sobre la grave situación de Europa

Las maniobras de la escuadra en Panamá

Washington. — El Secretario de Marina de los Estados Unidos, Edwin Denby, piensa presenciar las primeras maniobras de la flota reorganizada de los Estados Unidos en aguas del sur esta primavera.

El transporte naval Henderson saldrá de Norfolk el 5 de Marzo llevando al Secretario Denby y a varios miembros de los comités navales del Senado y de la Cámara de Representantes quienes han sido invitados a hacer el viaje; que tardará unas cinco semanas con escalas en Haití y Santo Domingo y quizás en otros lugares en el viaje de regreso de la Zona del Canal.

Los planes para la movilización de las flotas del Atlántico y del Pacífico en la Bahía de Panamá para más de un mes maniobras han sido publicados.

Cuando el transporte Henderson se una a la flota en Panamá el Secretario Denby y los miembros de su comitiva se trasladarán a los diferentes acorazados para participar en las maniobras.

Durante la estada de la Flota en la región de la Zona del Canal se dedicará una semana a operaciones conjuntas con las fuerzas militares que defienden el Canal. Uno de los sucesos más importantes de las maniobras será el hundimiento por el cañoneo de los barcos de guerra del viejo acorazado Iowa, que en las operaciones será controlado por inalámbrico.

Polonia de acuerdo con los aliados

Varsovia. — El Gobierno anunció que Polonia apoyará la política de los aliados en la cuestión de Memel, no tomando de su parte iniciativa alguna.

Se han desmentido oficialmente los rumores de la movilización polaca que se dijo originó con la Prusia alemana.

La línea de ocupación francesa

Dasseldorf. — En vista del movimiento para la ocupación de Bochum y Gelsenkirchen la nueva línea francesa se extiende desde Hattingen, a diez kilómetros al sureste de Essen, dirigiéndose hacia el noroeste por Langendreu y llega hasta Castrop, terminando en Recklinghausen a 15 kilómetros al Norte de Essen.

Con el movimiento de ocupación quedan rodeadas todas las industrias del Ruhr controladas por Hugo Stinnes.

Rusia protesta por la ocupación del Ruhr

Moscow. — Rusia ha protestado oficialmente contra la ocupación del Ruhr por las tropas francesas. El Co-

mité Ejecutivo Central de los soviets de Rusia ha enviado un mensaje dirigido "a todos los pueblo del mundo" protestando violentamente contra la ocupación. El mensaje expresa la opinión de que la acción de los franceses es una amenaza de guerra, pero no dice cuál sea la actitud de Rusia en el caso de declararse la guerra.

Ayer en el Congreso

Viene de la página 4

contrato con el señor Jorge A. Moreno, en las mismas condiciones que con la Richmond y con Zúñiga, para la exploración y explotación de petróleo.

Reformas al Reglamento

Después de leído por el Secretario, fue aprobado el dictamen de la Comisión de Legislación, acerca del proyecto del señor Jiménez para reformar varios artículos del Reglamento interno de la Cámara.

Denuncias en la milla marítima

Se leyó el dictamen de la mayoría acerca del proyecto para declarar la denunciabilidad de la milla marítima, en las zonas de Parímina y Pacuare.

Son adversos a este proyecto los representantes Picado y Zúñiga.

Quesada. — Manifiesta que lo que se desea es dar protección a todas las familias de costarricenses pobres que podrán sin muchas dificultades y molestias adquirir lotes pequeños de 10 a 20 hectáreas.

A los 5 años de posesión los ocupantes podrán tener en el Registro de la Propiedad, la inscripción del título de dicha finca, a su favor.

Herrera Jenkins. — Pide a la Mesa ordene la lectura del proyecto enviado por la Municipalidad,

a fin de imponerse de todas sus cláusulas.

Así se hizo.

Aragón. — Cree que es asunto muy peligroso adjudicar título de propiedad a los terratenientes de ese lugar.

No debe la Cámara atreverse a traspasar esas propiedades de cultivados.

Es preferible que se den como arrendamiento módico y en parcelas pequeñas.

No hay que olvidar que al Estado le corresponde conservar la Milla Marítima.

Picado. — Quiere ser consecuente con sus ideas, las cuales ya expuso al discutirse el contrato de Pococi con el señor Gutiérrez, y no está de acuerdo con las ideas del Sr. Quesada, ni con lo expuesto por el Sr. Aragón en cuanto al arrendamiento.

La sesión se levantó a las 17 hs.

Las Enfermedades las más terribles

ASMA

BRONQUITIS CRÓNICAS, TISIS

ENFERMEDAD DEL PECHO

se curan radicalmente

con las **OBLEAS FLORIAL**

del Dr. Louis GEORGES

Par Mayor: G. GRELAND, 91, Rue de Paris, PARIS-CLICHY.

En Costa Rica: Hermann et Zeledon

HOTEL CASTILLA

Está a las órdenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que sólo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

Buzón del Diario del Comercio

Se replica a nuestros agentes la pronta liquidación de sus saldos antes de fin de mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse antes del 15 de cada mes.

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

ROSENDO J. UBAU. — Representante de la Compañía Artística Amplificadora. — Ciudad.

VICTOR M. ROJAS y Hno. — (Contratistas.) Ciudad.

AMADO SAN HEZ. — San Juan de Dios Desamparados.

VICTOR E. SOLANO. — Naranjo.

VICTOR M. VALVERDE. — Varalanza.

Escándalo por La Soledad

Anteayer se registró un morrocotudo escándalo por el arribo de la Soledad; cuatro individuos llegaron a casa de unas mujercas; parece que uno le lanzó una pezcocada a una de ellas.

La policía intervino llamada de dicha casa, pero según nuestros detalles no le fue posible cumplir por intervención de cierto hacendado.

Es bueno que la policía proceda siempre con energía delida, haciendo a un lado toda condescendencia.

RAFAEL LEPIZ. — Heedia.

En esta sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y sus cientes morosos.